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让更多国家拥抱“一带一路”
——探访“走出去”的中国企业

经济日报·中国经济网记者 黄晓芳

陕西打造内陆改革开放新高地
本报记者 雷 婷

未来五年进出口额预计达到一百二十五亿美元

—
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青岛为上合组织搭建经贸
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浩瀚的太平洋，最西端是

南美洲的哥伦比亚，最东端是

亚洲的马来半岛。记者此行

采访横跨了大洋的东西两端。

几个世纪前，太平洋上就

有一条古老的航线，从中国经

东南亚到达美洲大陆，成为海

上丝绸之路的自然延伸。今

年1月份，“一带一路”建设延

伸至拉丁美洲。10月底，记者

从北京出发，经历26个小时的

飞行后，到达哥伦比亚，开始

了海上丝绸之路探访之旅。

图为圣湖油田工作人员在操作智能监控管理系统。 （资料照片）

中越加强“一带一路”倡议合作研究

大洋两岸的机遇

哥伦比亚位于南美洲西北部，不仅是
南北美洲大陆交通要道，也是一个同时拥
有大西洋和太平洋入海口的国家。

哥伦比亚首都波哥大海拔在 2600米
以上，克服了环境变化和高原反应的不
适，我们抵达的次日上午，就与当地中资
企业座谈。

朱建国是哥伦比亚中资企业协会会
长，也是中国石化国际石油勘探开发公司
哥伦比亚新格拉纳达能源公司首席执行
官。他告诉经济日报记者，从 2010 年开
始，中国企业陆续进入哥伦比亚，近两年
数量增加。2016 年组建中资企业协会
后，已有基础设施、石油、汽车、信息产业、
矿业 5 个分会，入会的有 70 多家中资企
业。他说，哥伦比亚在基础设施建设方面
有很大的市场，也有很多机会，但需要有
一个产业磨合的过程。

拉美地区的基础设施相对落后，而且

分布很不均衡，严重影响了经济发展。记
者在波哥大看到，大部分道路仍是两车
道，且路况不佳。借助“一带一路”建设这
一国际性合作平台，拉美国家可以获得更
多的资金和技术进行基础设施改造，更好
实现互联互通。

哥伦比亚的资源主要有石油和煤
炭。中国石化国际石油勘探开发公司哥
伦比亚公司拥有两个项目，分别为圣湖能
源哥伦比亚公司和新格拉纳达能源公司。

圣湖能源公司首席作业官赵煊介绍，
哥伦比亚是拉美第三大产油国，资源潜力
大，勘探率低，很多资源还没有被发现。

数据显示，哥伦比亚的原油和天然气
储量替代率持续走低，原油只够开采 5
年，天然气只够开采 10 年。油气潜在资
源量约有 470 亿桶。从 2006 年进入至
今，圣湖能源已成为哥伦比亚第三大非国
有石油公司，也是哥伦比亚稠油热采开发
的技术引领者。

哥伦比亚中资企业协会秘书长刘静
说，哥伦比亚有比较公平开放的环境，法

律保护、劳工性价比以及营商环境都比较
好，国际投资利润也可以自由汇出，是非
常理想的投资热土。但因为相隔太远，交
流不够，哥伦比亚市场其实被低估了。

在马来西亚，记者到达的前几天，中
国石化总承包的马来西亚年产 1500万吨
常压蒸馏装置引进原油，该装置进入开工
阶段，成为整个项目首个引入物料的核心
工艺装置。

“在这个项目之前，马来西亚的炼油
装置规模都不大，大约在 400 万吨至 800
万吨之间。”该项目副经理孙旭照介绍，这
一项目使马来西亚一举达到单套 1500万
吨炼油装置的规模，是目前世界上最大的
单套装置。孙旭照表示，中国公司基础条
件好，技术上有优势，管理上有经验，“走
出去”有很大优势。

融入当地传统文化

10 月 29 日，在西方传统节日万圣节
前夕，记者一行到达哥伦比亚新格拉纳达
能源公司。这里装饰一新：或是悬挂着纸
糊的巫婆、鬼怪，或是吊着各式各样的南
瓜灯笼。

“这些都是哥伦比亚当地员工布置
的。”新格拉纳达能源公司首席技术官马
旭杰说，尊重各自传统文化，可使中外员
工更好地融合在一起。

哥伦比亚是一个多元文化融合的国
家，既有当地传统文化，又受近代西方文
化影响，文化包容性强。刘静表示，一家
公司要在当地扎下根来，实现本地化，承
担起应有的社会责任非常重要。正因此，
在圣湖能源，员工本地化率达到 99.3%，
本地化采购率达到 89%，为当地社区平均
每月提供近 2000 个工作岗位。推广油
田和居民共建项目，使油区周边 30%的
居民迈入中等收入水平。同时，他们还支
持当地教育，受益学生近 5000人。

2014 年，圣湖能源获得了哥伦比亚
国家安全委员会颁布的健康、安全、环境
最高奖绿宝石十字奖。2016 年，圣湖能

源获哥伦比亚碳排放绿色企业认证。时
任哥伦比亚总统专门致信圣湖成立十周
年庆典，感谢公司的杰出贡献，尤其强调
其良好地履行了社会责任。

“请把我的歌带回你的家，请把你的
微笑留下。”在圣湖能源工作的外籍员工
非常喜欢这首来自《歌声与微笑》，欢畅的
旋律曾经在项目作业现场风靡一时。让
大家心情愉快地传唱这首歌的原因，源自
在中国企业工作的骄傲与自豪。

刘静表示，中国企业“走出去”，需要
有一颗国际心，本地化程度越高，走得越
长远。

脚踏实地才能谋长远

朱建国表示，中国企业“走出去”，首
先要做的功课是熟悉当地政策和各项流
程，需要调整自己，适应当地国情，否则难
免出现水土不服。“如果到了一个国家沉
不下去，就会永远浮于表面。”刘静表示，
有些企业对当地政策不熟悉，来了要建厂
房，需要砍树。而根据当地法律，砍树后
需要补种，否则企业很可能被停工，造
成损失。以她在海外工作多年的经历来
看，需要建立专门的海外人才储备平台，
积聚各类市场人才、专业人才，适时开展
培训。同时，要保持海外人员的相对可持
续性。“有些外派人员很难有延续性，刚了
解市场，就要回去了。”

上海绿火集团哥伦比亚公司总经理
张彩玲表示，在市场竞争的环境下，中国
企业不能急功近利，要沉下来先做一段市
场调研，谋长远才会有发展后劲。

与此同时，要增强企业的市场竞争能
力。“政府扶着、背着、抱着，企业很难往前
走，要让企业自己脚踏实地往前走。”刘静
表示，在这条“一带一路”拉美延伸带上，
中国企业只有贯彻“共商、共建、共享”的
合作理念和方式，推动各领域务实合作，
不断扩大共同利益，才能让更多的国家热
爱“一带一路”、拥抱“一带一路”、融入“一
带一路”。图为圣湖公司员工团队建设活动。 （资料照片）

“一带一路”倡议提出 5 年来，陕西省
利用区位优势，依托完善的基础设施、雄
厚的科教实力、良好的工业基础、高质量
的人力资源，致力于将陕西建设成为“丝
绸之路经济带”新起点，形成内陆改革开
放战略新高地。

据西安海关统计，今年上半年陕西省
货物贸易进出口总值 1718.7 亿元人民
币，同比增长 43.5%。其中，出口 1061.3
亿元人民币，同比增长 55.4%；进口 657.4
亿元，同比增长 27.7%。上半年陕西省进
出口、出口、进口增速分别居全国第 2 位、
第 1 位和第 6 位。这表明，陕西参与“一
带一路”建设成效显著。

5 年前，陕西省把共建“丝绸之路经
济带”作为扩大对外开放的重大历史机
遇，出台了陕西“一带一路”交通商贸物

流、国际产能合作、科教、文化旅游、区域
性金融“五大中心”建设方案。

今年 5 月，西安开通西北首条直飞伦
敦航线，这已是西安直达欧洲的第 7 条航
线。目前，陕西已有近 60 条国际航线与
世界相连。陕西正在积极构建陆路、空中
和网上新丝绸之路，打造立体化的开放通
道。2013 年 11 月，首列“长安号”国际货
运班列鸣笛开行，从西安国际港务区出发
一路向西抵达哈萨克斯坦。截至今年 4
月份，“长安号”共开行超过 300 列，发送
进出口货物 40 余万吨。在此基础上，陕
西省 2016 年以来又开通了西安至华沙、
汉堡、莫斯科、布达佩斯 4 条中欧班列线
路。现在国际班列同“阿姆斯特丹—西
安”“首尔—西安”跨境货运包机航线和新
西兰利特尔顿港到“西安港”实现陆海多
式联运，形成了以陆港和空港为基础的西
安立体化物流网。

2017 年 4 月 1 日，中国（陕西）自由贸
易试验区挂牌成立。这是目前我国唯一

被赋予推动“一带一路”建设特殊功能的
自贸区。5 月份，国务院批复同意包括西
安港在内的 7 个地方成为新晋汽车整车
进口口岸。陕西围绕国家战略定位狠抓
制度创新，已向自贸区下放省级权限 213
项，国际贸易“单一窗口”正式上线运行，
全国首个多式联运海关监管中心正式运
营，区内新增注册企业 3028户。

在“一带一路”建设深入推进过程中，
陕西坚持“引进来、走出去”并重，开放型
经济发展取得新成效。西安老字号粮油
企业爱菊集团紧抓“一带一路”机遇，与哈
萨克斯坦相关企业通力合作，开辟了优质
的粮油生产基地。此外，西安爱菊集团还
充分利用西安国际港务区的港口功能和

“长安号”货运通道，从 2016 年下半年到
现在运回了哈萨克斯坦 10000 多吨面粉
和 6000多吨油脂。

今年 3 月份，陕西出台了《陕西省“一
带一路”建设 2018 年行动计划》，优化发
展环境，强化组织协调。根据国家标准委

发布的《标准联通共建“一带一路”行动计
划（2018-2020 年）》，结合陕西省标准化
工作实际，制定行动计划，不断发挥标准
引领作用，以标准“走出去”促进陕西省与

“一带一路”相关各国技术交流和产能合
作。目前，全省近300多家企业在80多个
国家和地区累计投资超过30多亿美元。

目前，陕西正在支持西安爱菊粮油工
业集团、海升集团加大宣传推介小麦、苹
果等中国种子种苗、农产品质量分级等标
准，开展中国农业标准在哈萨克斯坦等相
关国家适用性研究。同时，助力国际合作
产业园建设，打造了一批海外标准化示范
工程：将海升集团中哈友谊苹果园（阿拉
木图）、西安爱菊粮油工业集团哈萨克斯
坦粮油加工产业园、尼泊尔加德满都佛祖
机场等建设成为境外合作项目标准化示
范高地；为陕西煤业化工集团吉尔吉斯斯
坦石油炼化工业园、咸阳纺织集团有限公
司哈萨克斯坦纺织工业园等项目建设做
好标准化咨询跟踪服务等。

“当今世界，国家间的竞争
实际上是顶级城市间的竞争。

‘单打独斗’的城市没有未来，
没有区域一体化，一个城市很
难迈向卓越。”在日前于山东胶
州召开的“中国（青岛）上合+
贸易暨投资自由化便利化论
坛”上，联合国工业发展组织上
海全球科技创新中心副主任杨
雄表示，青岛建立中国—上合
组织经贸合作示范区，同上合
组织的境外七国“联姻”，为胶州
创新发展提供了突破性动力。

复旦大学国际问题研究院
教授赵华胜表示，上海合作组
织地区是“一带一路”建设的关
键地区，是连接中国与西亚、非
洲、欧洲的陆上走廊。中国制
定了与欧亚地区联通的宏大计
划，将使中国与中亚、西亚、俄
罗斯、欧洲、北非形成覆盖广泛
的交通网络，这不仅会改变该地
区的交通结构，也会推动形成新
的区域经济形态。

“当今世界，逆全球化暗潮
涌动，成为对世界经济发展和区
域经济合作的一大挑战。上合
组织推动大区域经济合作，就是
为继续推动经济全球化贡献力
量。作为一个包涵中、俄、印等
新兴经济体的地区组织，上合组
织对经济全球化未来发展的影
响举足轻重。”赵华胜说。

据介绍，上海合作组织横
跨欧亚，是世界上幅员最广、人
口最多的综合性区域合作组
织。中国很早就提出在上海合
作组织框架内建立自由贸易区的长远目标。目前，上合
组织将实现区域内货物、资本、服务和技术的自由流动作
为远期目标。

中国社科院上合组织研究院秘书长、研究员孙壮志
认为，上合组织经济合作目前还面临成员国经济实力差
距悬殊、法律和政策差异较大、相互开放程度不够等问
题。“尽管存在各种困难，上合组织区域经济合作仍然具
有良好发展前景，因为成员国都具有不小的经济潜力，双
边经贸关系发展迅速，为多边合作奠定了良好基础。”

孙壮志表示，随着海关、质检、交通运输等领域便利
化措施逐步落实，区域合作的条件越来越成熟。“非资源
领域合作正在成为新的优先方向。从国际经验看，未来
上合组织区域经济合作的重点将集中在便利化、经济技
术合作和能力建设三个方面。”

十二届全国政协常委、经济委员会副主任石军认为，
青岛创建上合示范区为融合发展提供了良机和抓手。统
计显示，青岛与上合组织国家经贸往来密切，去年进出口
额为 57 亿美元，未来 5 年进出口额预计将达到 125 亿美
元。杨雄表示，胶东临空示范区和上合示范区建设，将决
定青岛能否成为引领环渤海湾经济圈发展的核心城市；
如果渤海湾高铁和渤海海峡跨海通道通车，青岛和大连
就会成为推动环渤海湾经济圈发展的“双引擎”。

本报金边电 记者张保报道：中国援建柬埔寨的考
斯玛中柬友谊医院日前举行开工仪式。中国驻柬使馆商
务参赞李岸表示，医疗卫生事业发展与广大民众生活息
息相关，帮助柬埔寨提高医疗卫生水平是中国对柬援助
的重点领域，充分体现了中柬友好合作和中国对柬援助
要向基层民生倾斜、惠及更多基层民众的取向，是深化中
柬全面战略伙伴关系的具体合作成果。

据了解，考斯玛中柬友谊医院预计总造价 5.5亿元人
民币，工期 40 个月，占地面积约 1.4 万平方米，建筑面积
3.3 万平方米。项目建成后，将成为柬埔寨第一座“低能
耗、高品质”的现代化公立医院。

考斯玛中柬友谊医院正式开工

中国企业实施“走出去”战略论坛将举办
本报讯 记者禹洋报道：第十七届中国企业实施“走

出去”战略论坛将于 12 月 1 日在北京人民大会堂举行，
本届论坛主题为“‘一带一路’5 周年和全球化发展之
路”，700 多位来自“一带一路”相关国家和地区的代表将
出席论坛。

据大会主席、欧美同学会企业家联谊会会长徐昌东
介绍，本届论坛将重点关注共建绿色“一带一路”，促进中
国与“一带一路”相关国家和地区在生态环保领域合作，
探讨“一带一路”合作中的知识产权保护，旨在将“一带一
路”5 周年的建设经验与时下经济和贸易发展形势结合，
探讨新的合作方向和合作模式，为中国企业“走出去”赋
予新动能。

据悉，本次论坛期间还将举行项目发布会，现场推介
创新能力强、技术水平高、国际竞争优势明显、国际市场
需求强烈的重点项目，并邀请“一带一路”相关国家和地
区代表介绍本国投资环境和发展商机。

本报河内电 记者崔玮祎报道：“一带一路”倡议与
中越合作研讨会日前在越南首都河内举行。来自中越两
国的官员、专家学者、企业代表等围绕“一带一路”倡议与
越南“两廊一圈”发展规划对接建言献策。

中国驻越南大使熊波说，“一带一路”倡议是中国向
国际社会提供的最重要公共产品，旨在同参与合作的世
界各国实现互利共赢、共同发展。中越地缘相接，文化相
通，发展理念相同，开展“一带一路”和“两廊一圈”合作具
有得天独厚的优势。

中国公共外交协会副会长胡正跃表示，“一带一路”
倡议以平等互利为原则，以合作共赢为目标，以开放包容
为宗旨，得到了多方呼应和支持。

越南外交部部长助理阮文草认为，越中两国已经签
署“一带一路”与“两廊一圈”对接合作文件，两国有关部
门正落实相关合作，相信这将有利于促进越中经济发展，
并为两国人民带来切实利益。


